

DECLARACIÓN PÚBLICA

Las organizaciones y personas abajo firmantes apoyamos las recientes medidas aprobadas en el Senado de Chile para adaptar su actual legislación al Convenio Marco para el Control del Tabaco de la Organización Mundial de la Salud (OMS).

Existen argumentos y evidencia científica que fundamentan estas medidas, como la prohibición de aditivos en productos de tabaco y la adopción del empaquetado genérico en cajetillas y envases de productos de tabaco.

De acuerdo a la evidencia nacional e internacional los aditivos como el mentol están asociados al inicio del consumo de tabaco en jóvenes, a un incremento del potencial adictivo de los cigarrillos, así como a efectos analgésicos y desensibilizantes que contribuyen a disfrazar el olor y sabor del tabaco. En Chile, 66% de los menores de edad fuman cigarrillos mentolados y el 44% de ellos ha ingresado al consumo de tabaco por esa vía.

El empaquetado genérico de los productos de tabaco reduce el atractivo de las cajetillas y evita que las tabacaleras utilicen el envase como vehículo promocional. La evidencia internacional es contundente respecto a la relación que existe entre el aumento del tamaño de la advertencia sanitaria en las cajetillas y la predisposición para dejar de fumar.

El consumo de tabaco y el impacto en salud en la población chilena es alarmante. Chile es el país de la región de las Américas con la más alta tasa de prevalencia de tabaco tanto en adultos (40%) como en jóvenes (35.1%).

El tabaco causa anualmente la muerte de 16.000 personas y cerca de 100 mil más enferman cada año con patologías relacionadas con el consumo de cigarrillos.

El daño sanitario y social que el tabaco genera impone al Estado chileno una gran carga económica. Sólo los gastos directos causados por el tabaquismo alcanzan a más de un billón de pesos (casi US\$ 2.000 millones), lo que equivale al 0,8% del PIB y el 11% del gasto anual en salud.

El Estado tiene el deber de tomar todas las medidas necesarias para bajar las altas tasas de tabaquismo que ostenta Chile y proteger la salud de su población. Rechazamos todo intento de socavar la adopción de políticas públicas de control de tabaco por parte de la industria tabacalera, que antepone sus intereses económicos por sobre la salud de la población.

Ahora serán los diputados quienes tendrán en sus manos el hacer de Chile un país más sano, ratificando la decisión del Senado.

Firmantes Firmantes

CHILE

Chile Libre de Tabaco

Escuela de Salud Pública, Universidad de Chile

Instituto de Salud Pública Andrés Bello, Universidad Andrés Bello

Instituto de Políticas Públicas en Salud, Universidad San Sebastián

Departamento de Salud Pública, Escuela de Medicina de la Universidad de Valparaíso

Sociedad Chilena de Enfermedades Respiratorias (SER)

Sociedad Chile de Salud Pública Oral

Sociedad Chilena de Medicina Familiar

Sociedad Chilena de Cardiología

Sociedad Chilena de Pediatría

Frente por un Chile Saludable

No Fumadores Chile

Asociación Metropolitana de Padres y Apoderados (AMDEPA)

Fundación EPES

Fundación Equidad Chile

Fundación Cancervida

Mesa Temática por el Derecho a la Salud

MEDEF Chile

Alianza Enfermedades Crónicas no Transmisibles, Chile

Dr. Enrique Paris, Presidente Colegio Médico de Chile AG

Dr. Jorge Jiménez de la Jara. Presidente del Foro Nacional del Cáncer. Ex Ministro de Salud

Dr. Jaime Mañalich Muxi, Director Instituto de Políticas Públicas en Salud, Universidad San Sebastián. Ex Ministro de Salud

Dra. Lidia Amarales, pediatra, broncopulmonar infantil. Ex Subsecretaria de Salud Pública

Dr. Gonzalo Valdivia, Departamento de Salud Pública, Pontificia Universidad Católica de Chile

Guillermo Paraje, Profesor Titular, Escuela de Negocios, Universidad Adolfo Ibañez

Miguel García, “Don Miguel”, primer rostro de la advertencia sanitaria en las cajetillas de cigarrillos

Marcia Erazo, Doctor en Salud Pública; Magister en Ciencias Biológicas, mención Nutrición. Directora Programa Nutrición de Poblaciones de la Escuela de Salud Pública, Universidad de Chile

Dr. Cristóbal Cuadrado, Médico Salubrista. Profesor Asistente, Escuela de Salud Pública, Universidad de Chile

Dra. Cecilia Castillo, Médico Salubrista, Doctora en Nutrición Humana

Hubert Linders, Consumers International

Paula Sierralta, Psicóloga, Magister en Salud Pública

Marcela Romo Marty, antropóloga

Andrea Muñoz Martínez, past president Sociedad Chilena de Salud Pública Oral

Dra. Maria Paz Corvalan, Coordinadora Alianza Enfermedades Crónicas no Transmisibles, Chile. Coordinadora Comisión Tabaco de SER

Dr. Luis Felipe González, Presidente de la Sociedad Chilena de Pediatría

INTERNACIONAL

Campaña para Niños Libres de Tabaco, USA

Inter American Heart Foundation, USA

Corporate Accountability International (CAI)

Centro de Investigación para la Epidemia de Tabaquismo (CIET), Uruguay

Fundación Interamericana del Corazón (FIC), Argentina

Unión Antitabáquica Argentina (UATA), Argentina

Alianza Libre de Humo Argentina (ALIAR), Argentina

Fundación InterAmericana del Corazón (FIC), México

CODICE (Comunicación, Diálogo y Conciencia), México

Poder del Consumidor, México

Pro Salud Sexual y Reproductiva, A.C., México

Red Nacional Antitabaco (RENATA), Costa Rica

ACT (Aliança de Controle do Tabagismo) + Brasil, Brasil

Centro Brasileiro de Estudos de Saúde (CEBES), Brasil.

Hospital do Coração de São Paulo (Hcor), Brasil.

Sociedade Brasileira de Pediatria (SBP), Brasil.

Associação Brasileira de Álcool e outras Drogas (ABEAD), Brasil.

Associação Brasileira de Saúde Coletiva (ABRASCO), Brasil.

Laboratório de Exercício Físico e Doenças Crônicas, LED (CNPq), Brasil.

Sociedade Brasileira de Pneumologia e Tisiologia Santa Casa de Misericórdia de Porto Alegre (SBPT), Brasil.

Coalición Panameña Contra el Tabaquismo (COPACET), Panamá

Unión para la Región América Latina

Fundación Bolivia Respira Sana, Bolivia

Empodérate, Bolivia

Alianza Dominicana Antitabaco, República Dominicana

Campaña NO Tabaco, Colombia

Educación Consumidores, Colombia

Veeduría Ciudadana Control Tabaco, Colombia

Comisión Nacional Permanente de Lucha Antitabáquica (COLAT), Perú

Patricio Jácome, ex Secretario Ejecutivo Comité de Interinstitucional de Lucha Antitabáquica (CILA), Ecuador

Hugo Novoa, ex Presidente CILA Ecuador, Fundación Salud Ambiente y Desarrollo (FUNSAD), Ecuador; y Asociación Latinoamericana de Medicina Social (ALAMES núcleo Ecuador)

Carlos Salvador, ex Presidente del Comité Interinstitucional de Lucha Antitabáquica (CILA), Ecuador

José Agenor Álvares da Silva - Asesor de la Fiocruz Brasília, ganador del premio OMS/2012 por el control de tabaquismo, ex director de la Agencia de Vigilancia Sanitaria, ex ministro de la Salud de Brasil

